

# ORAMA MUNDIAL

## *Sumario*

No. 086/Lunes 3 de mayo del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [¿Un mundo totalmente libre de armas nucleares?](#)

### DE LA PRENSA

- [¿Estados Unidos contra Arizona? \(¡Por Esto!\).](#)

### DE CUBA

- [Repercusión del multitudinario desfile por el Día Internacional de los Trabajadores.](#) EFE/AFP/REU
- [Destacan discurso de Salvador Valdés en acto central.](#) ANSA/DPA
- ["Cubanos confrontados con más sacrificios ante crisis económica en la Isla".](#) AFP
- [Cuba responde con gratitud a solidaridad mundial.](#) PL
- [Colaboradores en Bolivia redoblan compromiso en el Primero de Mayo.](#) PL
- [Alude a segunda ronda de elecciones municipales.](#) DPA
- [Continúa Obama con la política anticubana de sus antecesores, expresa Gloria La Riva.](#) PL
- [Familiares de presos contrarrevolucionarios realizan caminata por la Quinta Avenida.](#) AFP
- [En vigor seguro médico obligatorio para los turistas.](#) ANSA
- [Comienza hoy la XXX Feria Internacional de Turismo FITCUBA 2010 dedicada a Rusia.](#) EFE
- [Marea negra en el Golfo de México aún sin peligro para Cuba, declara experto local.](#) AFP
- [Refiérese al impulso de nueva agricultura ecológica suburbana.](#) DPA
- [Inicia Cucu Diamantes gira artística.](#) XINHUA

### DEL MUNDO

- [Busca América Latina atraer inversiones chinas en Expo Mundial Shanghai 2010.](#) NOTIMEX
- [UNASUR analizará en cumbre en Argentina ayuda regional a Chile y a Haití.](#) AFP
- [Alertan sobre retirada electoral de opositores venezolanos.](#) PL
- [Día de los Trabajadores bajo el signo de la crisis en Grecia y los inmigrantes en EE.UU.](#) AFP
- [Comienza rescate económico de Grecia.](#) PL
- [Muestran su fuerza inmigrantes en EE.UU.](#) NOTIMEX
- [Ciudadanos de Arizona se preguntan cómo debe aplicarse ley antiinmigrantes.](#) AFP

## ¿UN MUNDO TOTALMENTE LIBRE DE ARMAS NUCLEARES?

Lic. Celia María González Rodríguez.  
Centro de Estudios Europeos.

Uno de los saldos extremadamente negativos de la Segunda Guerra Mundial fue la utilización, por primera vez en la historia, de bombas atómicas capaces de masacrar a miles de personas en cuestión

de minutos o causar afecciones físicas (trasmisibles durante varias generaciones) y destruir extensas áreas. A pesar de conocer los riesgos y consecuencias de la existencia de este tipo de armamento, algunas naciones se empeñan en desarrollar programas nucleares, con fines no pacíficos, bajo el argumento de ser imprescindibles para su seguridad nacional. Sin embargo, el desarrollo tecnológico nuclear actual -capaz de causar 13 veces más estragos que las primeras bombas lanzadas por EEUU sobre las ciudades japonesas de Hiroshima y Nagasaki – no ha contribuido a que el mundo pueda ser un lugar más seguro.

La necesidad de limitar el crecimiento de este tipo de arsenal a nivel mundial fue – según BBC Mundo - el objeto central de la Cumbre de Seguridad Nuclear que tuvo lugar los pasados 12 y 13 de abril en la ciudad de Washington. A la misma asistieron mandatarios y delegados de 47 países y representantes de organismos internacionales como el secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon, el presidente del Consejo Europeo, Herman van Rompuy, además del director general del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), Yukiya Amano.

Otro de los principales temas debatidos durante el evento fue la necesidad de adoptar medidas para reforzar la seguridad y ejercer un mayor control sobre el material nuclear en aquellas naciones que lo posean -como parte de una ofensiva global contra el tráfico ilícito de dichos recursos- e impedir que organizaciones o grupos terroristas tengan acceso a él.

Al respecto Ban Ki-moon planteó cinco áreas en las que se necesita de *una acción global urgente*, estas son: impedir el terrorismo nuclear; garantizar la seguridad de los materiales de fisión nuclear con un instrumento internacional que los mantenga bajo control; fortalecer el papel que desempeña el OIEA y aumentar la participación del Consejo de Seguridad en la protección nuclear<sup>[1]</sup>; así como avanzar de forma paralela en el desarme y la contención de armas estratégicas.

Muy vinculado a lo anterior estuvo la creación de un compromiso formal con los acuerdos de no proliferación de armas no convencionales establecidos por la ONU, por parte de la mayoría de los estados asistentes, lo cual quedó reflejado en la declaración conjunta que firmaron al concluir la Cumbre.

Otro punto álgido en el debate fue el interés del presidente estadounidense Barack Obama, apoyado por tres de sus principales aliados europeos –Reino Unido, Francia y Alemania- , por lograr un clima favorable a la aplicación de sanciones contra Irán en el seno del Consejo de Seguridad de la ONU. EEUU argumentó la necesidad de su aplicación por supuestos intentos iraníes de desarrollar un programa nuclear con fines militares. Algo que el presidente de esa nación surasiática, Mahmoud Ahmadenejad, ha desmentido en innumerables ocasiones.

En relación con el incremento del control del material nuclear a nivel mundial y la limitación de la “necesaria” producción y puesta en práctica de las llamadas armas no convencionales, Obama ejerció presión en el marco de la Cumbre para que se concretaran una serie de acuerdos y compromisos, entre los que se encuentran:

- La responsabilidad de Ucrania de cambiar el combustible en sus reactores nucleares civiles por otros menos enriquecidos y de renunciar a la posesión de 90 kilos de uranio altamente refinado en un plazo de dos años, es decir, hasta 2012.
- Salvaguardar el material atómico que actualmente poseen las naciones asistentes y mantenerlo fuera del alcance de grupos extremistas y/o terroristas.
- El compromiso de destruir cientos de miles de toneladas de uranio enriquecido para el año 2014 a más tardar.
- Rusia y EEUU acordaron deshacerse de 34 toneladas de excedente de plutonio, que sirve para la producción de 17 000 ojivas nucleares.

- Se concretó un acuerdo trienal entre EEUU, Canadá y México para reemplazar el tipo de combustible (uranio) utilizado actualmente en la planta electro nuclear de Laguna Verde en Veracruz, con fines exclusivamente investigativos.

La adopción de acuerdos concretos para la contención del armamento no convencional es, sin duda alguna, un resultado positivo de esta Cumbre. Sin embargo, resulta insuficiente para proteger a la humanidad del peligro que representan los proyectos nucleares con fines armamentísticos. Estas disposiciones, si bien contribuyen a allanar el camino por recorrer, no constituyen una solución puesto que apenas comprometen a las principales potencias nucleares.

En el recién firmado Tratado de Reducción de Armas Estratégicas (START II) en Praga durante los primeros días de abril, se acordó la disminución de un 30% del arsenal nuclear de EEUU y Rusia. Este hecho fue utilizado por Obama para justificar la presión ejercida sobre los países asistentes a la Cumbre para que adoptaran medidas relativas a la reducción de sus depósitos.

Sin embargo, EEUU cuenta aún con unas 1 550 ojivas nucleares desplegadas y alrededor de 2 200 más almacenadas, además de una considerable cantidad de vehículos de lanzamiento terrestre, aéreo y submarino. Por si esto fuera poco, también mantiene 90 bombas nucleares en Italia y 400 en Alemania, Reino Unido, Bélgica, Holanda<sup>[2]</sup> y otros países declarados oficialmente no nucleares, como Israel, quien suscitó abundantes polémicas producto de su ausencia de la Cumbre<sup>[3]</sup>.

El START II no hace referencia alguna al proyecto del sistema de defensa antimisil norteamericano en Europa, ni limita el número de ojivas almacenadas - solo las desplegadas actualmente- con lo cual no podemos hablar de desarme, *“sino de una ligera reducción del arsenal, en particular del más obsoleto”*<sup>[4]</sup>. Ello reafirma a EEUU en su condición de primera potencia nuclear a nivel mundial y convierte la reducción del 30% de su arsenal en un acto simbólico, pues con lo que conserva puede destruir el planeta varias veces.

Una vez más las posiciones asumidas por Barack Obama y sus homólogos europeos estuvieron orientadas en la misma dirección: aumentar el control sobre el material nuclear global y crear un clima favorable para ejecutar sanciones contra la nación iraní.

La posición oficial de la UE, dada a conocer por Herman Van Rompuy –presidente del Consejo Europeo- también estuvo en consonancia con las prioridades manifestadas por Washington. El representante del bloque comunitario exhortó a las naciones asistentes a ratificar el Protocolo Adicional del OIEA que permite a los expertos de este organismo llevar a cabo inspecciones más exhaustivas en las instalaciones nucleares de un país. Este sería utilizado como un mecanismo para garantizar la ausencia de programas nucleares secretos y el desvío de material atómico declarado. Además propuso financiar la ampliación y modernización del laboratorio del OIEA como parte de los esfuerzos por aumentar la capacidad de acción de este organismo internacional.

Los mandatarios de Reino Unido, Italia, Alemania y España también mantuvieron una posición congruente con la de EEUU en los principales temas tratados durante la Cumbre. Sólo el presidente francés Nicolás Sarkozy rompió con el clima de consenso al realizar una declaración al margen de la Cumbre, en la que aseguraba que no reducirá su armamento nuclear *“hasta que el mundo sea un lugar seguro”*<sup>[5]</sup>.

Un elemento que evidencia la falta de compromiso de los principales miembros del llamado Club Nuclear<sup>[6]</sup> - EEUU, Rusia, Francia, Reino Unido y China - es el hecho de mantener la facultad - según el Tratado de No Proliferación Nuclear de 1968 - de poseer armas nucleares lo que les permite mantener

un considerable arsenal, actualizado y utilizarlo cuando consideren amenazada su seguridad nacional<sup>[7]</sup>.

Amparándose en estas regulaciones, EEUU ha hecho caso omiso de las disposiciones internacionales referentes a la reducción y no proliferación del armamento nuclear. Esta actitud, irresponsable e inconciente, ha contribuido a aumentar su desarrollo atómico y reafirmarla como la primera potencia nuclear a nivel mundial. Ello hace que aumente el peligro que representa esta nación para la integridad del resto, sobre todo si se tiene en cuenta el carácter injerencista y agresivo de su proyección exterior en su afán de preservar su hegemonía y dominación a nivel mundial.

Este es otro elemento que confirma el doble rasero de la política norteamericana. Mientras se arroga el derecho de exigir a otras naciones la reducción y contención del desarrollo atómico, no se propone llevar a cabo –en su condición de principal potencia nuclear- la articulación de una política efectiva que sea coherente con su propio discurso de “protección a la humanidad”, y tampoco acomete acciones efectivas para eliminar, o al menos reducir considerablemente su arsenal atómico, que al fin de cuentas, constituiría el primer paso hacia la erradicación definitiva del peligro que representan las armas de destrucción masiva para la humanidad.

Por tanto, el desarrollo de los acontecimientos evidencia que esta Cumbre no ofrece una solución real para llevar a cabo la reducción y no proliferación de las armas nucleares. Intervenciones como la del presidente brasileño Luis Ignacio Lula da Silva cuando dijo que *“la manera más eficaz de evitar que armas atómicas caigan en manos de organizaciones terroristas es la eliminación total e irreversible de todos los arsenales nucleares en el mundo”*, pasaron por alto.

Solo fueron respaldadas –tanto por los asistentes a la Cumbre como por los grandes medios de comunicación- las preocupaciones manifestadas por países como EEUU, Reino Unido, Alemania, Italia y Francia que al parecer asistieron al evento para tratar asuntos de su interés y no para encontrar la forma de proteger al mundo de una amenaza nuclear. Cabría entonces preguntar, ¿contribuye realmente este encuentro a lograr que el mundo sea un lugar cada vez más seguro?

POR ESTO! (Versión digital)

30 de abril de 2010

MÉXICO

## ¿ESTADOS UNIDOS CONTRA ARIZONA?

Jorge Gómez Barata

La Constitución norteamericana, la primera en regir una república y un Estado de Derecho, probablemente la que se ha mantenido vigente por más tiempo y la más invocada, fue adoptada 223 años atrás y enmendada en 26 ocasiones, varias de ellas para subsanar omisiones y ampliar derechos y, como cualquier otro documentos jurídico, está condicionada por el tiempo, el espacio y por la índole de las tareas históricas a las que obedeció.

La Constitución de los Estados Unidos, con sus virtudes y sus defectos fue creada por esclarecidos representantes del pensamiento liberal imbuidos del credo de que más allá de la letra, rige el espíritu de las leyes, asumiendo que éstas y la propia Constitución existen para: “Formar una Unión más perfecta, establecer la justicia, garantizar la tranquilidad nacional, tender a la defensa común, fomentar el bienestar general y asegurar los beneficios de la libertad...”.

Una de las características celebradas de la Constitución estadounidense es el carácter inclusivo que se observa desde el preámbulo con la fórmula: “Nosotros, el pueblo de los Estados Unidos...” y que se mantiene a lo largo del texto mediante reiteradas aseveraciones incluyentes, las más socorridas son: “todos”, “ninguno” y “nadie”.

Muchas de las formulaciones del texto constitucional, sobre todo aquellas referidas a los derechos individuales, no distinguen ni dependen del status jurídico de las personas a quienes se aplican, sino del lugar donde se encuentran. En ese espíritu ciertas arbitrariedades, el acoso policial entre ellas es inaceptable, lo mismo si es ejercido sobre un indocumentado en Arizona, un ciudadano, un residente, un turista o un convicto en cualquier lugar del territorio norteamericano.

Sobre esas dos circunstancias (derechos de las personas y territorialidad de la ley) se erigen algunos de los preceptos ideológicos más establecidos en la conciencia social norteamericana: “los Estados Unidos son una tierra de libertad y tolerancia, un lugar de asilo y refugio de los perseguidos, que al llegar allí pueden contar con que serán tratados conforme a las leyes justas y equilibradas”.

Según la Quinta Enmienda: “...Ninguna persona (no importa su status migratorio) será obligada a responder por delito capital infamante, sino en virtud de denuncia o acusación por un gran jurado...” Tampoco, según la Vigésima Tercera Enmienda: “Ni la esclavitud ni la servidumbre involuntaria existirán en los Estados Unidos...”. Según la Decimocuarta Enmienda “...Ningún estado privará a persona alguna de su vida, de su libertad o de su propiedad, sin el debido procedimiento de ley, ni negará a nadie, dentro de su jurisdicción, la igual protección de las leyes...”.

Obviamente como resultado del paso del tiempo, han surgido categorías jurídicas y circunstancias que no existían en el momento de la adopción de la Constitución del Estado norteamericano, “emigrante indocumentado” es una de ellas; lo cual no significa que el asunto carezca de sustancia para un debate constitucional.

Por otra parte, debido a que los preceptos constitucionales están referidos a derechos esenciales, al pronunciarse sobre demandas de esa naturaleza, los jueces del Tribunal Supremo de los Estados Unidos, no se consideran limitados por la letra del texto, sino que asumen posiciones jurídicas doctrinarias y con arreglo a ellas se ubican en espacio y tiempo, contextualizan la demanda y juzgan.

Como aconsejaba Montesquieu, al legislar y juzgar, además de los hechos, es preciso considerar: “la necesidad natural y la naturaleza de las cosas”. Según este punto de vista en el espíritu de las leyes prevalece la búsqueda de la felicidad y del bien común; cualquier otro empeño es una aberración. En sentido estricto todo acto jurídico que, a juicio del Tribunal Supremo, contradiga el espíritu de la Constitución es inconstitucional.

Con palabras pendientes de racionalidad, un adlátere de la gobernadora de Arizona, Jan Brewer afirmaba que debido a que la Constitución no se pronuncia al respecto, la ley SB1070, recientemente aprobada en ese estado no puede ser constitucionalmente impugnada. En realidad lo que no puede ser es constitucionalmente defendida.

Aunque sea de Perogrullo me permito recordar que tampoco la Constitución alude al terrorismo, la xenofobia, la ecología ni a otra retahíla de circunstancias que seguramente consideraría si fuera redactada hoy.

Si bien la Constitución de los Estados Unidos no establece ningún privilegio para las personas indocumentadas y ni siquiera alude a los procesos migratorios, tampoco asume excepcionalidad alguna que habilite a las autoridades policiales para dar a estas personas un tratamiento discriminatorio ni autorice a proceder contra ellas sin que exista reclamo alguno.

Aunque está siendo presionado para que apele jurídicamente la inconstitucionalidad de la legislación, está por ver si el presidente Obama, desgastado por los intensos debates en torno a la reforma del sistema de salud, la regulación del sistema financiero, la conducción de las guerras en Irak y Afganistán y la administración de la crisis, cuenta con los avales necesarios para la batalla ante el Tribunal Supremo, exponiéndose a un fallo que pueda entorpecer ese empeño.

Por otra parte, el hecho mismo de que la legislatura estadual haya aprobado y la gobernadora emitido una ley de obvio carácter represivo y contenido esencialmente racista, que sin embargo muchos habitantes del estado aplauden, es un indicador de la urgencia de contar con instrumentos legales para

el tratamiento de un asunto que implica la seguridad nacional de los Estados Unidos y algunos de los derechos esenciales de los ciudadanos, entre otros el ser protegidos por las autoridades y no importunados por ellas.

La ley de Arizona en lugar de cohesionar al país lo dividirá, no resolverá ninguno de los problemas creados por la existencia de personas indocumentadas ni aliviará sus padecimientos. Está por ver si la administración opta por la batalla legal o avanza hacia un enfoque integral basado en la Reforma Migratoria.

En cualquier caso el debate en torno a los dos hechos: Ley de Arizona y Reforma Migratoria permitirán a las grandes corrientes políticas del momento mostrar los músculos, actuando como un referéndum mediante el cual la sociedad norteamericana, presionada por la crisis económica, perturbada por el terrorismo y manipulada por diversas corrientes, deberá decidir si acompaña a la administración en la búsqueda de una legislación migratoria justa y avanzada, o gira a la derecha, endosa a la reacción conservadora y acentúa la ignominia.

**Selección en Internet: Dulce Cristina Coto Pérez**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 1 MAY (EFE).**- Cuba celebró hoy un Primero de Mayo de nuevo multitudinario y marcado por el llamamiento para apoyar la "actualización" de su modelo económico con la advertencia de que esa "batalla" necesitará de "extraordinarios esfuerzos y sacrificios".

La Plaza de la Revolución de La Habana acogió, una vez más, el acto central por el Día de los Trabajadores con un desfile en el que participaron decenas de miles de cubanos para rechazar también la "injerencia" y las "mentiras" de Estados Unidos y de la Unión Europea contra la isla.

Con guayabera blanca y protegido del sol con un sombrero de paja de "yarey", el presidente Raúl Castro encabezó desde la tribuna de autoridades un acto donde por cuarto año consecutivo no estuvo presente su hermano Fidel, alejado de la vida pública por enfermedad desde 2006.

Como en los últimos años, Raúl Castro no habló y el único discurso fue el de Salvador Valdés, secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC, sindicato único).

El dirigente sindical exhortó a todos los cubanos a apoyar la "actualización" del modelo económico socialista anunciada por el presidente Castro y avisó que el reto requerirá de "extraordinarios esfuerzos y sacrificios".

Destacó que "el reordenamiento institucional y laboral" afecta a todos, que es necesario "compartir carencias" y esforzarse por vencerlas y que, en definitiva, la "batalla económica" es una "tarea vital" para preservar el sistema social cubano.

Cuba, sumida en una profunda crisis económica y una aguda falta de liquidez, ha llegado a este Primero de Mayo con la advertencia realizada por Raúl Castro a primeros de abril de que sobra más de un millón de funcionarios en las plantillas estatales y que su Gobierno no puede mantener subsidios "excesivamente paternalistas".

Junto a las consideraciones económicas, el Día de los Trabajadores en Cuba sirvió también para responder a las críticas internacionales que ha recibido el Gobierno de Castro por la situación de los derechos humanos en la isla.

Salvador Valdés comentó que la multitudinaria celebración de hoy es una "enérgica y firme respuesta a los que desde los centros de poder de EE.UU. y la UE, secundados por grupúsculos y mercenarios internos, intentan desacreditar" a Cuba con "falsas calumnias, fruto de su odio ancestral".

Tras sus palabras, se inició el desfile en la Plaza de la Revolución, abierto por un bloque de cientos de jóvenes y estudiantes uniformados, que portaban un cartel con el lema "Unidos por el deber" y que gritaban "Fidel".

La mayoría de los cubanos asistieron a la Plaza vistiendo camisetas rojas y muchos con retratos del "Che" Guevara, de los hermanos Castro y carteles donde se leía "Viva Cuba libre", "Con la patria unidos" y "Fieles a las ideas".

Como cada año, el desfile reunió muñecos de carnaval, el sonido de tambores y trompetas de la conga cubana, y decenas de accesorios gigantes en representación de los diferentes sectores sindicales,

como tabacos, señales del tránsito, jeringas y libros.

Julián Benítez, un obrero cubano de 57 años, dijo a EFE que el Primero de Mayo siempre ha sido una fiesta en la isla, y el anuncio de Raúl Castro de que sobra un millón de trabajadores en las plantillas estatales "no le quita el sueño a nadie".

"En esta revolución nunca nadie ha quedado desamparado, y no va a ocurrir ahora", afirmó Benítez.

Michel, estudiante de Derecho de 27 años, comentó a EFE que asistió al desfile por "una cuestión de curiosidad", porque hace tres años que no participaba y quería "ver el real amor del pueblo por la revolución".

Yeisis, venezolana de 21 años, confesó por su parte que esperaba "más rollo, pero es una simple caminata" y que la celebración fue "menos interesante que lo esperado".

"Esta es la manifestación más importante que se realiza hoy en todo el mundo, sin lugar a dudas", expuso por su parte el español Ángel Crespo, secretario general del sindicato Comisiones Obreras de Barcelona.

Para Diann, una estadounidense que viajó a La Habana junto a otros siete colegas del sindicato de la salud de Nueva York, vivir la celebración ha sido "una confirmación personal contra la propaganda" que se divulga en su país sobre Cuba.

"Quería ver por mí misma la respuesta de la gente, la multitud.

Yo creo en la revolución y estoy muy excitada", explicó Diann, quien consiguió la "licencia" de Washington que necesitan los estadounidenses para viajar a la isla, una de las restricciones del bloqueo económico de EE.UU. contra Cuba.

-----  
**POR RIGOBERTO DÍAZ E ISABEL SÁNCHEZ**

**LA HABANA, 1 MAYO 2010 (AFP)** - El presidente de Cuba, Raúl Castro, encabezó este sábado un multitudinario desfile por el Día de los Trabajadores, como demostración de fuerza frente a Estados Unidos y la Unión Europea a los que acusa de "injerencia" por sus críticas sobre derechos humanos.

Vestido de guayabera blanca y sombrero campesino, el general Raúl Castro, de 78 años, acudió al acto en la emblemática Plaza de la Revolución, corazón político de la isla, acompañado de la máxima dirigencia del gobernante Partido Comunista (PCC, único) y de las Fuerzas Armadas.

"Es la más enérgica y firme respuesta a los que desde los centros de poder de los Estados Unidos y la Unión Europea, secundados por grupúsculos mercenarios internos (opositores) intentan desacreditarnos con falsas calumnias fruto de su odio ancestral", dijo en su discurso el líder de la Central de Trabajadores (CTC, única), Salvador Valdés.

Raúl Castro, sin emitir discurso, saludó desde la tribuna a los cientos de miles de trabajadores que desfilaron con banderitas de Cuba, al presidir por cuarto año consecutivo el festejo del 1 de Mayo, luego de tomar el mando en 2006 como relevo de su hermano Fidel, de 83 años, retirado del gobierno por una crisis de salud.

"Frente a la injerencia yanqui y de la Unión Europea: ¡Unidad!", rezaba en rojo una gigantesca pancarta que cubría la fachada de la Biblioteca Nacional, frente a la Plaza de la Revolución.

La Habana acusa a Washington y sus aliados europeos de una "campaña difamatoria" contra la isla, raíz de la muerte el 23 de febrero del preso opositor Orlando Zapata tras 85 días en huelga de hambre, y el ayuno que mantiene el disidente Guillermo Fariñas hace 67 días por la libertad de presos políticos enfermos.

"Cuba no teme a la mentira, ni se arrodilla ante presiones", se leía en carteles del desfile, parafraseando la advertencia que lanzó Raúl Castro hace un mes para responder a las críticas internacionales por la situación de derechos humanos.

Desde los altoparlantes se animó el desfile con encendidas frases como "abajo los mercenarios y el imperialismo", "no al chantaje", "todo por la revolución", "las calles son nuestras", "Cuba no se rinde", "somos un bastión inexpugnable".

"Es una marcha contra la mentira, contra las patrañas de Estados Unidos y los europeos. Marcho por más socialismo. ¡Viva Fidel, carajo! Y también viva Raúl", dijo a la AFP Ángela Borrero, quien llevaba una foto de los hermanos Castro con el puño en alto.

Humberto Pérez, ex combatiente revolucionario de 72 años, agitaba un cartel con un mensaje al presidente de Estados Unidos: "Obama, en Cuba sobran los derechos humanos".

"Hay mucha propaganda contra Cuba, por eso estoy aquí, para ver la lucha del pueblo cubano y conocer su cultura con mis propios ojos", dijo a AFP Diann, una estadounidense de un sindicato de la salud de Nueva York, quien dijo haber pedido permiso al departamento del Tesoro para viajar a la isla.

La Habana acusa a los opositores de "mercenarios" de Washington, niega que hayan presos políticos -200 según la disidencia- y acusa a las Damas de Blanco, esposas de los prisioneros, de "punta de lanza" de la "campaña para desestabilizar" a la revolución.

"Estas sí son las mujeres cubanas. Las verdaderas cubanas enarbolan hoy las banderas de la revolución", gritó uno de animadores del desfile, en aludiendo críticamente a las Damas de Blanco.

La fiesta del Día del Trabajador llega también en momentos en que Raúl Castro aplica un drástico ajuste para enfrentar la crisis económica, que incluye tomar medidas para reducir una planilla de un millón de empleos improductivos y sobrantes.

"La batalla económica (...) es como nunca antes tarea vital para preservar nuestro sistema social y librarla con éxito implica que cada cual se disponga a cumplir la parte que le corresponde y esté consciente de que el reordenamiento institucional y laboral nos involucra a todos", agregó Valdés.

Los actos multitudinarios, instaurados por Fidel Castro desde el triunfo de la revolución en 1959, casi habían desaparecido con Raúl Castro.

## **POR ROSA TANIA VALDÉS**

**LA HABANA, MAYO 1 (REUTERS)** - Cientos de miles de cubanos desfilaron el sábado para conmemorar el Día del Trabajo, en una marcha convocada por el Gobierno de Raúl Castro para rechazar recientes críticas internacionales sobre los derechos humanos.

El desfile llega en momentos en que el Gobierno cubano sostiene que está siendo "acosado por una andanada de calumnias y tergiversaciones" por parte de Estados Unidos y Europa, tras la muerte en febrero del disidente Orlando Zapata por una huelga de hambre de 85 días.

"¡No cederemos jamás al chantaje! ¡Viva Cuba libre!", dice en su portada el periódico oficial Granma.

La televisión estatal cubana mostró imágenes del desfile en la oriental provincia de Santiago de Cuba, la segunda ciudad más importante del país y donde comenzaron las marchas, unos 870 kilómetros al este de La Habana.

En La Habana, miles de trabajadores fueron convocados por sus centros de trabajo para asistir a la marcha.

Muchos empleados estatales se concentraron desde muy temprano, vistiendo camisetas rojas, azules o rojas y pequeñas banderas cubanas que fueron distribuidas por las empresas el viernes.

Algunos cubanos portaban carteles en que se podía leer: "¡Por la patria, unidos! o "¡Aquí no se rinde nadie!".

"La campaña contra Cuba nos radicaliza más y demuestra la debilidad y la impotencia del imperialismo yanqui", dijo a REUTERS Facundo Vergara, un empleado de comercio de 72 años, mientras esperaba que comenzara el desfile en el centro de La Habana.

### **"ENERGICA Y FIRME RESPUESTA"**

Raúl Castro, vestido con camisa blanca y usando un sombrero en lugar de su uniforme de militar, presenció la marcha desde los pies del monumento al héroe de la independencia, José Martí, en la Plaza de la Revolución.

Desde allí, el secretario de la estatal Central de Trabajadores de Cuba, Salvador Valdés Mesa, abrió con un breve discurso el desfile en La Habana.

Valdés Mesa dijo que las marchas del sábado eran "la más enérgica y firme respuesta a los que, desde los centros de poder en Estados Unidos y la Unión Europea, secundados por grupúsculos mercenarios internos, intentan desacreditarnos con falsas calumnias fruto de su odio ancestral".

Medios y autoridades de la isla han rechazado en los últimos meses las críticas internacionales por el desempeño de Cuba en materia de derechos humanos, tras la muerte de Zapata y el ayuno de más de dos meses del disidente Guillermo Fariñas para pedir la liberación de unos 26 presos políticos enfermos.

Cuba ha dicho que no es responsable por la muerte de Zapata ni por el posible desenlace fatal de Fariñas, que está siendo alimentado por vía intravenosa en un hospital de la ciudad de Santa Clara, unos 270 kilómetros al este de La Habana.

El Gobierno cubano aprovechó también la marcha del Día del Trabajo para reforzar su mensaje económico sobre lo que ha llamado la "actualización" del modelo socialista, que incluye reducir al menos un millón de puestos de trabajo estatales.

"Si queremos avanzar y elevar el nivel de la población y mantener e incluso mejorar racionalmente lo alcanzado en terrenos como la salud, la educación, la seguridad y asistencia social, tendremos que compartir carencias y los esfuerzos por vencerlas", dijo Valdés Mesa en su discurso.

El Gobierno de Raúl Castro, que reemplazó en la presidencia de Cuba a su enfermo hermano Fidel hace dos años, reconoció que los salarios estatales no alcanzan para llegar a fin de mes, pero dijo que el país no puede gastar más de lo que produce.

Desde que asumió la presidencia en el 2008, Castro ha instado a los cubanos a producir más e intentó cortar el paternalismo estatal, reduciendo subsidios que su Gobierno considera "insostenibles".

"La Revolución no dejará a nadie desamparado, luchará por crear las condiciones para que todos los cubanos tengan empleos dignos", dijo Castro al clausurar un congreso de los jóvenes comunistas en abril.

"Pero no se trata de que el Estado se encargue de ubicar a cada uno tras varias ofertas laborales (...) continuar gastando por encima de los ingresos sencillamente equivale a comernos el futuro y poner en riesgo la supervivencia misma de la Revolución", agregó.

-----  
**LA HABANA, 1 (ANSA)** - Los cubanos fueron llamados hoy a realizar "extraordinarios esfuerzos y sacrificios" para actualizar el modelo socialista durante el multitudinario desfile celebrado con motivo del Día internacional de los trabajadores, presidido por el presidente, Raúl Castro.

"Convocamos a los trabajadores y a su pueblo a apoyar la actualización de nuestro modelo económico que requerirá de extraordinarios esfuerzos y sacrificios, conscientes de que solo dignificando el trabajo garantiremos el crecimiento económico y social del país", declaró Salvador Mesa, secretario general de la Central de trabajadores de Cuba, sindicato único del país.

Junto a él, en la Plaza de la Revolución de La Habana, se encontraba Raúl Castro, vestido con guayabera blanca y sombrero de paja, quien el pasado 4 de abril advirtió que sobran más de un millón de trabajadores estatales.

En su breve discurso previo al desfile, en el que participaron cientos de miles de personas, Mesa advirtió que "el reordenamiento institucional y laboral nos involucra a todos".

Si Cuba quiere "mantener o incluso mejorar lo alcanzado en terrenos como la salud, la educación, la seguridad y la asistencia social, tendremos que compartir las carencias y los esfuerzos", enfatizó Mesa señalando que "nos enfrentamos a realidades muy complejas".

-----  
**LA HABANA, 1 MAY (DPA)** - Millones de cubanos desfilaron hoy en toda la isla por el Día de los Trabajadores bajo el lema "Frente a la injerencia yanqui y de la Unión Europea, unidad!", en rechazo a lo que el gobierno del presidente Raúl Castro considera una "feroz campaña mediática" por la muerte del opositor preso Orlando Zapata.

Castro presidió el desfile desde una tribuna en la emblemática Plaza de la Revolución de La Habana, donde se produjo la más multitudinaria de las marchas, con cientos de miles de personas.

Según fuentes oficiales, al acto asistieron también más de 1.300 sindicalistas de 34 países, entre ellos el secretario general del Partido Comunista de España, José Luis Centella.

Al iniciarse el acto, el secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba, Salvador Valdés, afirmó que las marchas son "la más enérgica y firme respuesta a los que desde los centros de poder de los Estados Unidos y la Unión Europea, secundados por grupúsculos mercenarios internos" buscan desacreditar a Cuba "con falsas calumnias fruto de su odio ancestral".

En un breve discurso, el también miembro del Consejo de Estado y del buró político del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC) pidió además el apoyo de todos los trabajadores al proceso de "reordenamiento institucional y laboral" que pretende llevar a cabo Castro a fin de impulsar la maltrecha economía de la isla.

"Desde esta histórica tribuna convocamos a los trabajadores y al pueblo a apoyar la actualización de nuestro modelo económico, que requerirá de extraordinarios esfuerzos y sacrificios", afirmó Valdés, quien aseguró que la economía del país debe "enfrentar realidades muy complejas" debido a factores internos y externos.

Castro afirmó el mes pasado que su gobierno está dispuesto a "romper dogmas" en la "actualización" del modelo económico de la isla, pero dijo que se debe evitar cualquier "apresuramiento o improvisación". Al mismo tiempo, instó a "eliminar gastos superfluos y el derroche" y recortar "plantillas infladas". Al respecto dijo que "el exceso de plazas sobrepasa el millón de personas", de los cinco millones que integran la fuerza laboral cubana.

En el desfile en La Habana, los trabajadores portaban banderas cubanas, pancartas en apoyo a la patria y el gobierno, así como fotografías del líder revolucionario Fidel Castro y su hermano Raúl.

Entre otros lemas se podía leer "Todo por la Revolución" o "Cuba no teme a las mentiras ni se arrodilla ante presiones".

La muerte de Zapata el pasado 23 de febrero después de 83 días en huelga de hambre desató una ola de críticas internacionales, incluida una declaración de condena del Parlamento Europeo. Cuba siguió ocupando titulares en el exterior por el ayuno que mantiene desde hace ya más de dos meses el también opositor Guillermo Fariñas, así como por las marchas en las calles de La Habana de las llamadas Damas de Blanco para exigir la excarcelación de disidentes.

Al mostrar los desfiles en directo, la televisión afirmó que "el imperio y sus aliados se han lanzado a una nueva cruzada para intentar demonizar a Cuba". "Su poderosa maquinaria política y mediática ha puesto en marcha una colosal operación de engaño con el objetivo de desacreditar el proceso revolucionario, desestabilizar el país y provocar las condiciones para la destrucción de nuestro sistema social", indicó.

Desde la ciudad oriental de Holguín, donde junto a Santiago de Cuba se produjo otro de los desfiles más multitudinarios, un reportero de la televisión rechazó las "campañas difamatorias" de "Estados Unidos y sus lacayos europeos, que pretenden, por supuesto, lamer botas siempre que sean de marca norteamericana".

-----  
**LA HABANA, 2 MAYO 2010 (AFP)** - Agobiados ya por las carencias y embrollos de su vida diaria, los cubanos se ven confrontados con hacer más "sacrificios" demandados por el gobierno de Raúl Castro para enderezar la economía, como tarea crucial para la continuidad de la revolución.

Más allá de la muestra de fuerza en la masiva marcha del 1 de Mayo con que Raúl Castro llamó a rechazar críticas internacionales sobre derechos humanos, el líder de la Central de Trabajadores (CTC, única), Salvador Valdés, planteó un difícil panorama económico.

Sin discurso del presidente, Valdés fue quien pidió en el desfile del sábado en la Plaza de la Revolución "extraordinarios esfuerzos y sacrificios" en apoyo a la "actualización" del modelo económico de la isla comunista.

"¿Más sacrificio? ¡Imagínate tú! No soy de los que se quieren ir del país, pero se necesita dinero para no pasarla mal aquí. Todo está por las nubes", se quejó Rosalía, ex terapeuta física de 43 años, que dejó su empleo estatal y se gana la vida dando servicio a domicilio.

El Día del Trabajo se celebró en momentos en que Raúl Castro aplica medidas drásticas para enfrentar los efectos de la crisis económica mundial, el embargo estadounidense, las secuelas del periodo de penurias que causó el desplome del bloque comunista e ineficiencias propias de una economía 95% controlada por el Estado.

"El sistema social más eficiente es el socialismo, pero el sistema económico más ineficiente es el socialista. Raúl debe preocuparse por la agricultura -el talón de Aquiles- y por estimular al empleado porque aquí, a conciencia, nadie trabaja", dijo José Abreu, revolucionario de 63 años, financiero de una granja de las afueras de La Habana.

Raúl Castro, quien tomó en 2006 el relevo de su hermano Fidel Castro cuando enfermó, admite la necesidad de revalorizar el trabajo, pues aunque con salud, educación gratis y alimentos subsidiados, un salario mensual de 20 dólares no alcanza en una economía con moneda doble, donde muchos productos se venden en divisa.

Se propone también eliminar subsidios y gratuidades "excesivas", los robos al Estado que nutren a un gigantesco mercado negro, el derroche de recursos, la vagancia y más de un millón de empleos sobrantes en un país de abultada burocracia.

De los 4,9 millones de trabajadores, en una población de 11,2 millones, cuatro millones son empleados del Estado. Por medio siglo rigió una política paternalista de empleo y oficialmente apenas se reporta 1,7% de desocupación.

Aunque Valdés pidió "conciencia" de que el reordenamiento laboral tocará "a todos" y el gobierno dice que nadie quedará "desamparado", hay inquietud pues Raúl Castro advirtió sobre la "falta crónica" de constructores y agricultores, en un país altamente dependiente de las importaciones, sobre todo de alimentos.

"Nos iremos para la casa, porque yo al campo no me voy", dijo Lisset, una veinteañera que trabaja en una oficina municipal del instituto de vivienda.

Valdés evocó un discurso de Fidel Castro de hace diez años, cuando dijo que revolución "es cambiar todo lo que debe ser cambiado", y otro reciente de Raúl sobre la necesidad de "romper dogmas" y "transformar el modelo económico".

"La batalla económica (...) es como nunca antes tarea vital para preservar nuestro sistema social", dijo, y añadió que para mejorar el nivel de vida será necesario "compartir carencias y los esfuerzos por vencerlas".

A Lourdes, 52 años y empleada de un centro de estadísticas, le preocupa la progresiva eliminación de comedores obreros porque allí comía gratis en su trabajo y, como amiga de una cocinera, "resolvía" hasta para llevar a casa.

"Yo estoy muy descontenta. El gobierno descuidó lo económico y ahora están apurados, apretando: están pidiendo a dios por la boca de un güiro", dice Nuris, ex operadora de una radioemisora, de 59 años.

-----  
**LA HABANA, 2 MAY (PL)** El secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), Salvador Valdés, aseguró hoy que su país responde con gratitud a las muestras de solidaridad mundial de diversas organizaciones sindicales y de amistad.

Ante más de mil personas de 56 países reunidas en el habanero Palacio de Convenciones, Valdés también agradeció los esfuerzos internacionales por la liberación de cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos desde septiembre de 1998.

Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Ramón Labañino, Fernando González y René González fueron condenados a severas penas de cárcel que oscilan desde 15 años hasta doble cadena perpetua tras su arresto en Miami hace más de una década.

"Gratitud por todo lo que se hace en el mundo por la liberación de Los Cinco, y convocarlos a no escatimar esfuerzos hasta lograr su regreso a Cuba", expresó el líder de la CTC, la única del país.

En sus palabras el dirigente sindical expresó que la isla mantendrá la fuerza moral de la Revolución y el apego a los principios en compañía de las organizaciones solidarias.

Al referirse a la campaña mediática contra La Habana procedente de Estados Unidos y Europa, Valdés dijo que a esos centros de poder les molesta el prestigio creciente de Cuba en América Latina y el Caribe. "Lo que les molesta e inquieta es la fortaleza moral de la Revolución y el prestigio creciente en América Latina, donde colaboramos con la integración", subrayó.

Como expresión de la lucha por la vida, afirmó, cientos de miles de nuestros afiliados brindan ayuda solidaria en 72 países en los sectores de salud, educación, deportes y cultura para el mejoramiento humano.

-----  
**LA PAZ, 2 MAY (PL)** Los colaboradores cubanos en Bolivia afirmaron que redoblarán el compromiso con el proceso de cambio que lidera el presidente Evo Morales, como parte de las actividades en conmemoración del Día Internacional de los Trabajadores.

Una jornada científica sobre la impronta del líder de la Revolución cubana, Fidel Castro, en los programas de cooperación en las esferas de salud, educación y la formación de los trabajadores sociales, dio inicio al acto en homenaje al 1 de mayo.

En esos debates, destacaron la participación de alumnos bolivianos de la Escuela Latinoamericana de Ciencia Médicas de La Habana (ELAM) que concluyen aquí sus estudios.

Una marcha que concluyó en la Clínica del Colaborador, de la ciudad de La Paz, permitió también a los profesionales de la salud e integrantes de la misión diplomática ratificar la voluntad de profundizar en el aporte solidario a la nación suramericana.

Con la participación del embajador de la nación caribeña, Rafael Dausá, los galenos subrayaron su disposición a mayor entrega en su labor, que ya suma más de 37 millones de consultas gratuitas y más 549 mil intervenciones quirúrgicas que permitieron recuperar la visión a personas de bajos ingresos, como parte de la Operación Milagro.

Asimismo destacaron la huella en Bolivia de la Misión Solidaria Moto Méndez, un estudio sobre discapacitados que concluyó hasta la fecha en las regiones de La Paz y Oruro, así como en las localidades de Plan Tres Mil (Santa Cruz), Orinoca (Oruro) y El Alto y Viacha (La Paz).

-----  
**LA HABANA, 2 MAY (DPA)** - Cuba celebra hoy la segunda ronda de sus elecciones municipales en aquellas circunscripciones en las que el domingo pasado se produjo un empate entre los candidatos o ninguno de ellos recibió más del 50 por ciento de los votos.

Los colegios electorales abrieron sus puertas a las 7:00 horas (11:00 GMT) y cerrarán a las 18:00 (22:00 GMT). Según cifras oficiales, más de un millón y medio de cubanos mayores de 16 años están

llamados a ejercer su voto en 2.121 circunscripciones, de entre el total de 15.093 que participaron en la primera ronda.

Los comicios municipales se celebran cada dos años y medio para elegir a los delegados municipales del Poder Popular, quienes realizan su labor de manera no profesional y sin remunerar. Actúan como mediadores entre sus vecinos y las autoridades, y sus poderes son bastante limitados, en parte por la escasez de recursos.

Según los resultados oficiales, en la primera ronda participó el 95,86 por ciento de los más de 8,5 millones de cubanos con derecho al voto, aunque casi un 8,89 por ciento fueron votos en blanco o nulos, por haber elegido a más de un candidato.

El gobierno del presidente Raúl Castro considera su sistema electoral el "más democrático del mundo", en vista de que cualquiera puede postularse o proponer a un candidato, sin que esa tarea quede encomendada a agrupaciones políticas. El Partido Comunista de Cuba, el único autorizado en la isla, no propone a candidatos.

El minoritario movimiento opositor considera sin embargo una "burla" y una "farsa" dicho sistema, al no presentarse programas políticos alternativos entre los que poder elegir. Según las autoridades, se vota a los candidatos con mayores méritos y capacidad para ejercer la función de delegados.

-----  
**LA HABANA, 2 MAY (PL)** La coordinadora del Movimiento por la liberación de cinco antiterroristas cubanos en Estados Unidos, Gloria La Riva, aseguró hoy que el presidente norteamericano, Barack Obama, continúa la política anticubana de sus antecesores.

Obama sigue la misma política de George W. Bush y William Clinton contra la isla, expuso La Riva en el plenario de un encuentro de solidaridad con Cuba que sesiona este domingo en el habanero Palacio de las Convenciones.

Al referirse a la lucha por la excarcelación de Ramón Labañino, Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González y René González, la directiva anunció que ya recolectaron 150 mil firmas para conseguir su regreso a casa.

Por su parte, Alicia Jacko activista por la causa de Los Cinco, como se conocen en las campañas internacionales por su liberación, llamó a inundar el correo de la Casa Blanca con solicitudes para que suelten a Ramón, Gerardo, Antonio, Fernando y René.

Entre las iniciativas para tal propósito Jacko mencionó el envío de unas 70 mil tarjetas postales en las que piden a Obama que firme también por la liberación de Los Cinco.

Libérelos y gánese el premio Nobel que ya le entregaron, expresó la luchadora social.

Mirta Rodríguez, la madre de Antonio, señaló que los presos en Estados Unidos desde 1998 volverán a su país cuando el amplio movimiento de solidaridad logre romper el muro de silencio existente entre el pueblo norteamericano.

Agradecemos a todos el apoyo por esta causa, reconoció Rodríguez al manifestar que para las madres el tiempo se acorta por ver a sus hijos en Cuba.

En una intervención especial, el presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, afirmó que es difícil confiar en el cambio propuesto por Obama si no libera a Los Cinco, encarcelados en el país norteamericano desde hace más de una década.

¿Imagina que nos va convencer que representa un cambio creíble si no se atreve a liberar a los inocentes y sigue impidiendo que sean juzgados por sus crímenes los terroristas?, se interrogó Alarcón ante más de un millar de participantes en el foro.

Con el debido respeto que todavía merece a muchos esa pregunta debe perseguir a Obama por todas partes como una maldición gitana , añadió.

-----  
**LA HABANA, 2 MAYO 2010 (AFP)** - El Gobierno de Cuba permitió este domingo marchar por La Habana a las Damas de Blanco, esposas de presos políticos, ante una mediación de la Iglesia católica luego de tres jornadas dominicales en que sus partidarios las hostigaron y les impidieron caminar.

El cardenal Jaime Ortega, quien personalmente negoció con las autoridades, presenció como "garante" que doce Damas de Blanco realizaran, sin asedio de los partidarios del Gobierno, su habitual caminata por la Quinta Avenida (oeste), tras la misa en el templo de Santa Rita, que él mismo ofició, constataron periodistas de AFP.

Ortega, arzobispo de La Habana, precisó a la prensa internacional que las mujeres no deberán pedir permiso para marchar ni cumplir con otros requisitos que les exigían las autoridades desde hacía tres domingos, lo cual calificó como un "buen gesto" y un "paso novedoso".

Vestidas por completo de blanco y portando gladiolos rosa, como siempre que marchan, las mujeres caminaron 400 metros por la Quinta Avenida y frente al templo gritaron: "¡Libertad, libertad, libertad!"

"Es una pequeña victoria gracias a la tenacidad, la perseverancia, la razón y sobre todo al amor, porque aquí ha triunfado el amor por nuestros familiares. Si no quieren más caminatas que los liberen, o de lo contrario nos tendrán que seguir reprimiendo, nos llevarán presas", declaró la líder del grupo, Laura Pollán.

Ortega dijo haber intervenido por iniciativa de la Iglesia tras los "hechos dolorosos" de los últimos domingos, cuando las mujeres fueron cercadas e insultadas por adeptos al gobierno, hace una semana, incluso durante siete horas hasta que fueron forzadas a subir a un bus que las llevó a sus casas.

El cardenal añadió que las autoridades, de "alto nivel", le garantizaron "que no habría más represión contra las mujeres, lo cual comunicó desde el púlpito en la misa.

La Habana acusa a las Damas de Blanco de "punta de lanza" de una campaña de Estados Unidos para desestabilizar a la revolución, sobre todo tras la muerte el 23 de febrero del preso opositor Orlando Zapata luego de casi tres meses en huelga de hambre y el ayuno que mantiene el disidente Guillermo Fariñas hace más de 68 días.

-----  
**LA HABANA, 1 (ANSA)** - Los extranjeros que viajen a partir de hoy a Cuba deberán tener pólizas de seguro de viaje y médico para poder entrar en el país, según nuevas normas.

La medida, adoptada por el gobierno cubano en febrero, también afecta a cubanos residentes en el exterior y a extranjeros con residencia temporal en Cuba.

Las pólizas tendrán que ser expedidas por una entidad aseguradora cubana o extranjera reconocida en Cuba.

Si no se posee en el momento de arribar al país tendrá que ser comprada en el aeropuerto.

Cuba recibe al año cerca de 2,5 millones de turistas.

-----  
**LA HABANA, 2 MAY (EFE).**- La XXX Feria Internacional de Turismo FITCUBA 2010 comenzará este lunes en La Habana dedicada a Rusia como nuevo mercado a potenciar y volcada en el lanzamiento de una campaña promocional de la región oriental de la isla.

Los organizadores de la Feria, considerada el mayor evento profesional del sector que se celebra anualmente en la isla, han anunciado la asistencia de operadores turísticos, agentes de viajes, representantes de asociaciones y organizaciones turísticas, líneas aéreas y prensa especializada de numerosos países.

El vicepresidente de la Agencia Federal de Turismo (AFT) de Rusia, Alexander Radkov, encabezará una decena de empresas hoteleras y turoperadores de ese país como Landatur, ICS Travel y Natalitur, que participarán en la cita, según avanzó la directora de la oficina del ministerio cubano de Turismo en Moscú, Estefanía Escobar.

En los dos primeros meses de este año han viajado a la isla 8.721 turistas rusos, cifra que representa un crecimiento del 12 por ciento respecto a igual período de 2009, cuando cerró con un total de 37.391 visitantes, ligeramente inferior a los 40.000 de 2008, de acuerdo con datos oficiales.

La agenda de FITCUBA incluye la presentación de las ofertas de Eventos e Incentivos de Cuba, y de sus agencias de viajes Cubatur, Cubanacán, Gaviota Tours, Paradiso, Ecotur, del Grupo Havanatur y las Marinas Marlin.

También promoverá el oriente cubano como destino, con un recorrido por las playas, centros históricos y paisajes montañosos de las provincias de Camagüey, Las Tunas, Granma, Holguín, Santiago de Cuba y Guantánamo.

En Holguín está prevista la visita a Bariay, el lugar por donde desembarcó el almirante Cristóbal Colón, en 1492, y a lugares históricos de la ciudad de Santiago de Cuba, segunda en importancia del país.

Desde principios de la pasada década de los noventa, el turismo ha sido una de las principales fuentes de ingresos en divisas de Cuba, que padece una profunda crisis económica y un agudo déficit de liquidez.

La isla recibió 2,43 millones de turistas en 2009, un 3,5 por ciento más que en 2008, pero los ingresos del sector cayeron el 11 por ciento, según datos de la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE).

La llegada de turistas a Cuba en marzo de este año tuvo un alza del 6,4 por ciento, lo que revierte la caída a un 3,4 por ciento registrada en los meses de enero y febrero, indicó la misma fuente.

Al cierre del primer trimestre de este año habían viajado a Cuba 810.150 turistas, lo que representa "un comportamiento similar" de visitantes al de 2009, y "con ello se detiene la tendencia a la baja, que se

venía manifestando" en los dos primeros meses del año.

Canadá, Italia, Reino Unido, Francia y España se mantienen como principales emisores de visitantes.

Los planes de las autoridades del sector prevén la visita de 2,5 millones de turistas este año, con lo que sería el séptimo año consecutivo en el cual Cuba recibe a más de dos millones de visitantes extranjeros.

-----  
**LA HABANA, 30 ABR 2010 (AFP)** - El derrame de petróleo en el Golfo de México, que encendió las alarmas en Estados Unidos y México, por el momento no implica "peligro" para Cuba, que no obstante está preocupada por el impacto ecológico que sufrirán los norteamericanos, declaró este viernes un experto local.

"Por el momento no hay nada de preocupación por ningún peligro para Cuba y no se ha tomado ninguna acción por nuestra parte hasta ahora", declaró a la AFP el asesor del Ministerio de la Industria Básica (MINBAS), Manuel Marrero.

"Eso está muy lejos y no ofrece ningún peligro para Cuba. No estamos preocupados para nada por eso" sino "por los norteamericanos que pueden sufrir allí" el impacto de la "catástrofe", añadió Marrero, experto en temas petroleros.

Cuba, que comparte el Golfo con México y Estados Unidos, maneja en la cuenca una zona de 112.000 km<sup>2</sup> dividida en 59 bloques petroleros, 21 de los cuales están en contrato de riesgo con las compañías Repsol (España), Hydro (Noruega), OVL (India), PDVSA (Venezuela), Petrovietnam, Petronas (Malasia) y Petrobras (Brasil).

La mancha, de una circunferencia de 960 Km., se originó tras la explosión y posterior hundimiento el 22 de abril en el Golfo de una plataforma del grupo British Petroleum (BP) y alcanzó el jueves la costa de Luisiana -distante unos 1.000 Km. de las costas de Cuba- amenazando con convertirse en una de las peores catástrofes ecológicas de Estados Unidos.

El derrame, que sigue descontrolado pese a los esfuerzos de la Guardia Costera y de BP, fue declarado desastre "de importancia nacional" en Estados Unidos y puso en alerta al estado mexicano de Veracruz.

-----  
**POR VICENTE POVEDA**

**LA HABANA, 2 MAY (DPA)** - Cuba está impulsando un nuevo modelo de agricultura sostenible en la periferia de las ciudades, con el fin de aumentar la producción de alimentos y reducir las millonarias importaciones necesarias para abastecer a la población.

El presidente Raúl Castro anunció el 1 de agosto pasado la puesta en marcha del proyecto, denominado "agricultura suburbana" y que ya funciona en 17 municipios piloto de todo el país. Según sus encargados, se prevé que antes de fines de año el número de localidades participantes se multiplique por diez y que, en el futuro, se convierta en la forma de cultivo mayoritaria.

El jefe del Grupo Nacional de Agricultura Suburbana, Adolfo Rodríguez, explica que se trata de una agricultura ecológica y diversificada en la que el consumo de combustible se reduce al máximo, por el empleo de la tracción animal en la labranza y la proximidad de los cultivos a los núcleos de población.

Con el fin de incentivar la producción en un país en el que se ha llegado a importar el 80 por ciento de los alimentos consumidos, el agricultor cobra en base a lo que produce, y se favorece la libre configuración de precios por oferta y demanda, excepto para una serie de cultivos básicos definidos por cada gobierno provincial.

"Hay que estimular al productor, porque la agricultura es muy dura. Hay que sudar bajo el sol, enfangarse", afirma Rodríguez durante una visita al suburbio de El Cotorro en La Habana, uno de los municipios precursores de la agricultura suburbana.

El funcionario del Ministerio de Agricultura y diputado ya puso en marcha en los años 90 la llamada "agricultura urbana". En medio de las penurias económicas tras el colapso de la Unión Soviética, el entonces presidente Fidel Castro decidió que se cultivara en los patios de las casas y en parcelas libres dentro de las ciudades.

Esa agricultura, en la que según cifras oficiales 300.000 personas producen hoy más de un millón de toneladas por año, se verá complementada ahora por la suburbana, en un radio de cinco kilómetros alrededor de los municipios o un máximo de diez en capitales de provincia. Según Rodríguez, 600.000 hectáreas están disponibles para la nueva modalidad agrícola en todo el país.

La base de la agricultura suburbana son pequeñas fincas asociadas a cooperativas o empresas estatales. A cada "finquero" se le adjudica una superficie variable para que la cultive junto con su familia.

La empresa, una por municipio, le concede un crédito para comenzar a trabajar y se compromete a comprarle toda su producción, en puntos de recogida a pocos cientos de metros de su finca.

Juan Reyes es uno de estos finqueros de El Cotorro. Hace seis meses recibió tres hectáreas de terreno para trabajarlas junto con su esposa y su hijo, y parece aprovechar al máximo cualquier palmo de terreno: Entre los plátanos crecen pimientos, mientras que el maíz actúa de barrera natural para proteger unos tomates.

"Es una tierra estatal, pero la sentimos como nuestra. Realmente, nuestro objetivo es llevarle comida al pueblo. En cada tramo de tierra, donde quepa una mata, la ponemos", afirma Reyes, quien vive en una casa junto a sus cultivos y cría también gallinas y conejos.

"Los ingresos varían con el esfuerzo del finquero, con la idea que él desarrolla en su finca, con la familia, porque se le exige que trabaje con su familia", dice por su parte David Savigne, jefe de una empresa de la que dependen 21 fincas, entre ellas la de Reyes.

Su empresa suministra instrumentos de labranza y semillas, y lleva a cabo controles fitosanitarios, además de confeccionar junto con el agricultor el plan de producción. Una de las metas es planificar bien los cultivos, para que no haya tampoco excedentes que se echen a perder, como ha ocurrido en más de una ocasión.

En el caso de Reyes, los primeros frutos no han tardado en llegar: en el primer medio año ha reembolsado el crédito inicial y obtenido un superávit de 7.000 pesos cubanos (265 dólares). Cuando era un asalariado, dice, cobraba 250 pesos al mes (10 dólares).

El salario medio mensual en Cuba es de 415 pesos (16 dólares), a lo que se suman beneficios como educación y sanidad gratuitas y una canasta básica de alimentos a precios subsidiados. Adolfo Rodríguez dice sin embargo que al gobierno socialista no le interesa lo que pueda ganar un usufructuario "siempre y cuando sea trabajando, sudando y honradamente". "Lo que queremos es producción", señala.

Raúl Castro declaró la producción de alimentos como "un asunto de seguridad nacional" y tiene entre sus objetivos la "sustitución de importaciones", después de que el país gastara en 2009 más de 1.500 millones de dólares en comprar alimentos en el extranjero, pese a la crisis económica y la falta de liquidez de las arcas estatales.

En abril, Castro dijo que continuará la "actualización" del modelo económico de la isla, aunque sin "apresuramiento", e instó a "eliminar gastos superfluos" y "plantillas infladas". Según afirmó, el "exceso de plazas" se calcula en más de un millón de personas, de los cinco millones que integran la fuerza laboral.

-----  
**LA HABANA, 30 ABR (XINHUA)** -- La cantante cubano-estadounidense Cucu Diamantes ofreció anoche un concierto en la ciudad de Bayamo, en el oriente cubano, al comenzar una serie de espectáculos en la isla, destacaron hoy medios nacionales.

Cucu Diamantes, cuyo verdadero nombre es Ileana Padrón, interpretó en Bayamo temas como "Mentiras", "Sentimiento", "Vengo", "Más fuerte" y "Alguien", incluidos en su primer disco en solitario titulado "Cuculand".

La artista es conocida en Cuba por su actuación en el concierto "Paz sin Fronteras" que organizó el cantante colombiano Juanes y se efectuó en septiembre de 2009 en la emblemática Plaza de la Revolución "José Martí" de La Habana.

Por aquella actuación, la carismática cantante recibió críticas y presiones a su regreso a la ciudad de Miami, Estados Unidos, donde reside desde 1991.

Su actual gira de 10 días, dirigida por el reconocido actor Jorge Perugorría, la llevará a las capitales de la mayoría de las 14 provincias de Cuba y concluirá con un gran espectáculo en un teatro habanero.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**SHANGHAI, 2 MAY (NOTIMEX).**- América Latina es una región fundamental para la estrategia de expansión de China por sus recursos naturales y mercados, por lo que quiere darse a conocer en la Exposición Universal de Shanghai, con el objetivo de atraer inversiones y turistas.

Con diez pabellones ocho individuales y dos que agrupan a varias naciones- y una inversión global de unos 100 millones de dólares, Latinoamérica ocupa un lugar notable en la Expo 2010.

Argentina, Brasil, Colombia, Chile, Cuba, México, Perú y Venezuela tienen sus propios módulos, mientras que el resto de países de la región están agrupados en otros dos pabellones: los de América

del Sur y los del Caribe.

En el segundo día de la Expo, que abrió la víspera sus puertas, los pabellones de México, Brasil y Chile figuraban entre los más populares, con colas que obligaban a esperar al menos una hora bajo el imponente sol de Shanghai, la capital financiera de China.

México optó por presentar en un espacio basado en la cultura tradicional y la arqueología las formas de vida del pueblo mexicano, mientras que Brasil trata de transmitir los valores de unión que suponen el fútbol y la samba.

El tráfico registrado en cada uno de los dos pabellones es de unos mil visitantes por hora, por lo que se espera que al final de la Expo, que durará 184 días, más de dos millones y medio de personas hayan pasado por cada una de las exposiciones latinoamericanas.

Chile, con un recinto espectacular revestido de madera y cobre importados de la nación latinoamericana, evoca los problemas creados por la deshumanización de la vida en las ciudades, donde los rascacielos y las grandes avenidas impiden la vida en comunidad.

También se aborda la destrucción de las zonas urbanísticas tradicionales de cada lugar, algo que, como explica a NOTIMEX un arquitecto que ha participado en el proyecto, está muy vinculado a China.

'En Pekín se barrieron barrios enteros para construir rascacielos durante los Juegos Olímpicos. Eso es lo que el pabellón de Chile viene a decir que no se debe hacer', dijo uno de los arquitectos chilenos que participan en el proyecto.

'También está sucediendo lo mismo en Shanghai, donde la imagen de ciudad moderna está por encima de la calidad de vida', agregó.

Incluso para la construcción de la Expo, cuyo lema es 'Mejor Ciudad, Mejor Vida', las autoridades desahuciaron a miles de familias y destruyeron barrios tradicionales de la época colonial de principios del siglo XX, cuando la ciudad era conocida como la 'París de Oriente'.

-----  
**BUENOS AIRES, 2 MAYO 2010 (AFP)** - Presidentes de los doce países de la Unión Sudamericana de Naciones (UNASUR) analizarán el martes en una cumbre en Argentina la ayuda regional a Chile y Haití y la actualidad política, social y económica del bloque, informó el domingo una fuente diplomática.

La situación institucional en Honduras, la designación de un secretario general del bloque y la cooperación con Chile y Haití serán algunos de los principales temas de la agenda que definirán el lunes los cancilleres en una reunión preparatoria.

La cumbre se realizará en un exclusivo hotel de la pequeña localidad de Los Cardales, en plena zona agrícola de la Pampa Húmeda, a unos 65 Km. al noroeste de Buenos Aires.

El bloque analizará la asistencia y cooperación hacia Chile tras el terremoto y el tsunami del 27 de febrero que dejó centenares de víctimas y daños calculados en unos 30.000 millones de dólares.

También abordará la continuidad de la ayuda regional a Haití tras la aprobación de un fondo de 100 millones de dólares para auxiliar a esa nación caribeña, arrasada por un terremoto el 12 de enero de este año.

La cumbre volverá a analizar la situación institucional de Honduras tras la elección del presidente Porfirio Lobo en comicios convocados por Roberto Micheletti, quien tomó el poder en el golpe de estado que derrocó al presidente Manuel Zelaya en junio pasado.

Hasta el momento ningún país sudamericano ha reconocido al gobierno de Lobo.

El temario incluirá además la propuesta del presidente ecuatoriano, Rafael Correa, de elegir como secretario general de la UNASUR al ex presidente argentino Néstor Kirchner (2003-2007), marido de la actual mandataria Cristina Fernández de Kirchner.

Uruguay consideraría "no votar ni vetar" la candidatura de Kirchner, según reveló a la AFP una fuente del gobierno de José Mujica.

Su antecesor, el ex presidente Tabaré Vázquez (2005-2010), vetó en 2008 la candidatura de Kirchner en el marco del conflicto bilateral por la instalación de una planta de celulosa, que acaba de dirimirse en la Corte Internacional de Justicia (CIJ), litigio que dañó las relaciones bilaterales.

Otro de los temas a debatir será la ley que criminaliza la inmigración irregular en el estado norteamericano de Arizona, según adelantó el sábado el mandatario ecuatoriano y presidente pro tómpore del bloque.

"Esto está en la cumbre de UNASUR del próximo martes y responderemos muy firmemente a este atentado a los derechos humanos", dijo Correa.

Ecuador también propondrá discutir los alcances de un diálogo político entre el bloque y Estados Unidos, un mecanismo regional de solución de controversias y la participación en la cumbre América

Latina-Unión Europea, a realizarse este mes en Madrid, según la cancillería ecuatoriana.

La UNASUR, nacida en 2004, reúne a Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Guyana, Ecuador, Paraguay, Perú, Surinam, Uruguay y Venezuela.

-----  
**CARACAS, 2 MAY (PL)** El alcalde de Caracas y dirigente nacional del Partido socialista Unido de Venezuela, Jorge Rodríguez, alertó hoy sobre la posibilidad que la oposición se retire de las elecciones parlamentarias del próximo 26 de septiembre.

Rodríguez recordó que 2005 se apartaron una semana antes de los comicios y si ven que sus horizontes se estrechan a medida que se acerquen las elecciones tal vez vuelva a repetir esa táctica.

En entrevista con la publicación Notitarde, el alcalde precisó que en 2005 los opositores iban a obtener un escaso número de curules y en lugar de decirlo con valentía, humildad y decencia, le negaron a sus propios electores la posibilidad de opinar.

Asimismo, Rodríguez desestimó la posibilidad de diálogo con la oposición que, recordó, dio un golpe de estado al presidente Hugo Chávez en 2002 y cuando esté llamó a la concordia respondió con un sabotaje petrolero que provocó 10 mil millones de dólares en pérdidas.

Para los próximos comicios electorales Chávez convocó a sus seguidores a ganar como mínimo dos tercios de la Asamblea Nacional y el PSUV convocó para hoy a elecciones internas para elegir sus candidatos a diputados.

Dirigentes del partido adelantaron que esperan una afluencia masiva en contraste con la poca afluencia de unas limitadas elecciones primarias realizadas por la oposición con vistas a elegir candidatos unitarios y enfrentar la amplia popularidad de Chávez y el PSUV.

-----  
**LOS ANGELES, EEUU, 1 MAYO 2010 (AFP)** - Las marchas del 1ro. de mayo, Día de los Trabajadores, reunieron el sábado a decenas de miles de manifestantes en todo el mundo, que se vieron involucrados en incidentes especialmente en Grecia, país afectado por una crisis financiera, y en algunas partes de América Latina.

La jornada también tuvo como protagonistas a los inmigrantes hispanos en Estados Unidos, que se movilizaron en Los Angeles para protestar contra una muy polémica ley que criminaliza a los inmigrantes indocumentados en el estado de Arizona.

Ya con motivo del Día de los Trabajadores las manifestaciones callejeras recorrieron las capitales del mundo.

En vísperas del anuncio de un acuerdo sobre un plan de asistencia con medidas de austeridad sin precedentes, unas 20.000 personas (según la policía) desfilaron en Atenas y en Tesalónica (norte) para denunciar los "sacrificios" y las reducciones de salarios exigidos por el FMI y la Unión Europea a cambio de la ayuda

"Ningún sacrificio, la plutocracia debe pagar por la crisis", podía leerse en una banderola, en tanto los manifestantes gritaban consignas contra la reducción de salarios. Durante la protesta se registraron enfrentamientos entre manifestantes y policías antidisturbios.

En Turquía, por primera vez en 33 años, miles de manifestantes se agruparon en la plaza Taksim de Estambul desde que las concentraciones fueron prohibidas desde el 1ro. de mayo de 1977, cuando desconocidos abrieron fuego contra la multitud matando a 34 personas.

Pese a la grave crisis económica en España, donde la tasa de desempleo supera el 20%, las manifestaciones no fueron masivas: entre 16.000, según la policía, y 60.000 personas según los sindicatos, desfilaron por las calles de Madrid.

En Alemania, unos 8.500 policías estaban desplegados para evitar que se repitieran los incidentes del año pasado.

En Francia, la movilización fue menor a la del año pasado, con 350.000 manifestantes en todo el país, según los sindicatos, y 195.000 según el ministerio del Interior.

En Moscú, 5.000 comunistas enarbolando banderas rojas y retratos de Stalin abrieron el cortejo, en los que los partidarios del primer ministro Vladimir Putin eran mayoría, con más de 20.000 personas.

Según los medios de comunicación rusos, los desfiles concentraron a 1,7 millones de personas por todo el país.

En Viena, 100.000 personas, según los organizadores, participaron en el mitin, que tuvo lugar, como cada año, frente a la alcaldía.

Varias personas fueron detenidas el sábado en enfrentamientos entre la policía y los manifestantes al margen del desfile del 1ro. de mayo en Zúrich, en el norte de Suiza.

En Italia, la manifestación sindical organizada en Rosarno (Calabria, sur) empezó con un ambiente festivo, acompañada con orquestas y gigantes de cartón. En esta ciudad se registraron en enero violentos enfrentamientos entre obreros temporeros inmigrantes y lugareños.

En Portugal, decenas de miles de personas salieron a las calles de Lisboa para reclamar aumentos salariales.

En Cuba, millones de cubanos -según datos oficiales- marcharon convocados por el presidente Raúl Castro para rechazar las críticas de Estados Unidos y Europa sobre derechos humanos.

Mientras tanto, en Bolivia el presidente Evo Morales nacionalizó dos empresas de electricidad dirigidas por consorcios privados de Francia y Gran Bretaña y estatizó otra boliviana.

La jornada también se vio enmarcada en disturbios entre manifestantes y la Policía en Chile y Colombia con decenas de lesionados y detenidos.

En Venezuela también hubo marchas a favor y en contra del gobierno de Hugo Chávez, sin que se registraran incidentes.

Decenas de miles de personas manifestaron por toda Asia, reclamando salarios más elevados y mejores condiciones laborales.

En Irak, varios cientos de miembros del Partido Comunista iraquí reclamaron en Bagdad "medidas urgentes contra el desempleo" y la abolición de decreto que prohíbe la actividad sindical en el sector público.

En Indonesia, por ejemplo, varios miles de personas manifestaron en Yakarta para reclamar un sistema mejor de seguridad social para los trabajadores. Se registraron choques entre policías y manifestantes y la policía utilizó cañones de agua.

También se registraron incidentes en Macao, donde resultaron heridas 8 personas, según el canal televisivo Hong Kong ATV.

En Nepal, decenas de miles de partidarios del movimiento maoísta ocuparon las calles de la capital, Katmandú, en una demostración de fuerza destinada a obtener la dimisión del gobierno.

-----  
**ATENAS, 2 MAY (PL)** Tras violentas protestas obreras, el primer ministro griego Giorgos Papandreu anunció hoy el inicio del plan de rescate de la economía, cuyo objetivo central es salvar a la eurozona de una crisis en cadena.

Para evitar la quiebra del país helénico, la Unión Europea (UE) y el Fondo Monetario Internacional (FMI), inyectarán 45 mil millones de euros este mismo año, aunque se espera que los ministros de Economía del bloque, reunidos hoy en Bruselas, amplíen la ayuda hasta el 2012.

En declaraciones a la prensa, Papandreu insistió en que el acuerdo es la única salida para la crisis y pidió a los griegos "grandes sacrificios" para un apoyo sin precedentes de Europa y el FMI.

"Estos sacrificios nos darán el espacio para respirar y el tiempo necesario para realizar grandes cambios", dijo el premier ante sus ministros, en una reunión televisada en vivo, en la cual se comprometió a ejecutar un estricto plan de austeridad.

Estas medidas de choque fueron rechazadas desde el inicio de la crisis por sectores obreros y pensionados mediante huelgas y manifestaciones, en las que exigieron responsabilidad a banqueros y otros actores de la élite económica griega, a los cuales demandaron el financiamiento de los ajustes.

La "austeridad" está referida a recortes de empleo en el sector público, rebajas de salarios y pensiones, alzas de impuestos, reducción del déficit presupuestario, eliminación de bonos para trabajadores públicos, entre otras medidas.

El presidente de la Comisión Europea, José Manuel Durao Barroso, aseguró que el plan de ajuste y reformas estructurales aceptadas por Grecia para equilibrar sus cuentas y evitar la quiebra, es "sólido y creíble".

Barroso recomendó, como contrapartida, que los países de la eurozona y el FMI activen las ayudas prometidas para refinanciar la deuda griega, que pudiera ascender hasta 120 mil millones de euros.

El presidente de Francia, Nicolás Sarkozy, y la canciller alemana, Angela Merkel, reafirmaron su determinación de actuar rápidamente para implementar el plan de apoyo y acordaron fortalecer la estabilidad de la eurozona, según una nota oficial difundida por el gobierno francés.

-----  
**WASHINGTON, 2 MAY (NOTIMEX).**- Cientos de miles de inmigrantes participaron el sábado en decenas de marchas a lo largo y ancho de Estados Unidos para reiterar su exigencia de una reforma a las leyes de inmigración y rechazar las medidas antiinmigrantes en Arizona.

De acuerdo con la coalición 'Reforma Migratoria para América', conformada por los grupos que organizaron las marchas, alrededor de medio millón de personas habrían participado en más de 80 eventos efectuados en 30 entidades del país.

La mayor manifestación se llevó a cabo en Los Angeles, donde unas 50 mil personas marcharon alentadas por la cantante de origen cubano Gloria Estefan y acompañadas por el alcalde Antonio Villaraigosa, además del cardenal Roger Mahony.

Otras marchas con miles de participantes se realizaron en las ciudades de Dallas, Chicago, Phoenix, Tucson, Milwaukee, St. Louis, Atlanta, Miami, Nueva York y Washington D.C.

Las manifestaciones, convocadas por una amplia coalición de organizaciones hispanas, nacionales, estatales y locales, además de iglesias de distintas creencias, se efectuaron en forma pacífica sin que se registraran problemas mayores.

Sin embargo, en Washington el congresista demócrata Luis Gutiérrez fue arrestado junto con otras 32 personas al sentarse a la entrada de Casa Blanca, tras la valla de seguridad en un acto de desobediencia civil para demandar el cese de las deportaciones y la aprobación de la estancada reforma migratoria integral.

Gutiérrez y los demás detenidos portaban camisetas en la que se leía 'Depórtenme a mí, no a ellos', 'No deporten a nuestras familias'.

La gran mayoría de manifestantes en las distintas marchas visitaron camisa blanca en señal de paz y ondearon banderas estadounidenses, como les fue recomendado por los organizadores a fin de no herir sensibilidades y despertar críticas del resto de la población.

Muchos portaron letreros expresando la necesidad de una reforma migratoria y su frustración por el retraso de la misma.

En St. Louis, Missouri, los manifestantes se sumaron a la Premio Nobel de la Paz, la guatemalteca Rigoberta Menchú, en una manifestación pacífica en apoyo de los derechos de los inmigrantes.

En la manifestación en Los Angeles, el alcalde Villaraigosa declaró a esa ciudad como 'ciudad bilingüe' y expresó su fuerte apoyo a una reforma migratoria a nivel nacional.

El obispo Mahony dijo por su parte que 'ante los ojos de Dios todos son legales'.

En Arizona, donde desde la semana pasada se han realizado manifestaciones continuas contra la ley promulgada el pasado 23 de abril por la gobernadora Jan Brewer, que declara como delito estatal ser inmigrante indocumentado, se efectuaron también nuevas protestas este sábado.

Miles de personas marcharon en Tucson y miles más se congregaron frente al Capitolio Estatal en Phoenix, para protestar por el nuevo estatuto, considerado como la ley antiinmigrante más dura emitida hasta ahora por un gobierno estatal de este país.

'La ley está específicamente enfocada a la gente café, aún cuando seas de aquí y has estado aquí por cinco o seis generaciones, no te vas a escapar del perfil racial', denunció frente al Capitolio en Phoenix, Citlalli Anáhuac, vocero del movimiento estudiantil Mexica.

La ley SB 1070 autoriza a las policías locales en Arizona a cuestionar a las personas sobre su estatus migratorio y a detenerlas en caso de que se encuentren en forma indocumentada en el país.

Algunos participantes en varias de las marchas portaron cartulinas con la imagen de la gobernadora Brewer, a quien se le disfrazó con un uniforme militar nazi, para denunciar el racismo de la ley recién promulgada en su entidad.

Los organizadores planearon las manifestaciones para el Día Internacional del Trabajo, la fecha que fue fijada de plazo al Congreso para que se presentara una iniciativa de ley que regularice a los más de 10 millones de indocumentados que residen en el país.

Ninguna legislación ha sido presentada hasta ahora, aunque este jueves un grupo de senadores demócratas difundió un plan de iniciativa de reforma.

El presidente Barack Obama dijo durante la semana que el Congreso 'podría no tener el apetito' de incursionar de nuevo en un volátil debate en caso de abordar el tema migratorio.

La coalición 'Reforma Migratoria para América' aseguró que, con su participación, los marchistas enviaron a Obama y a los republicanos en el Senado el mensaje de que ha concluido el tiempo de las promesas vacías, el doble mensaje y los juegos políticos.

La coalición apuntó que la promulgación de la ley antiinmigrante en Arizona ha provocado una crisis nacional que el presidente y el Partido Republicano ya no pueden ignorar.

'Las bases han hablado fuerte y claro este primero de mayo: ¡Ya Basta!', apuntó la coalición.

-----

**PHOENIX, EEUU, 2 MAYO 2010 (AFP)** - Los ciudadanos de Arizona (suroeste) se preguntan cómo deberá aplicarse la ley más dura contra los inmigrantes ilegales aprobada hasta ahora en Estados Unidos, que permite a la policía pedir los papeles a los extranjeros bajo "sospecha razonable".

"Es un desafío porque la gente está tan diametralmente opuesta o a favor de este ley. Nos deja en una posición incómoda", reconoce el sargento JD Shull, de la policía de tráfico en Phoenix.

En dos décadas de servicio, este agente policial nunca ha tenido que pedir más papeles que la licencia de conducir en este estado fronterizo con México. En Estados Unidos no existe un documento nacional de identidad.

La ley SB 1070 fue sancionada hace poco más de una semana por la gobernadora Jan Brewer.

Por primera vez en Estados Unidos la inmigración ilegal pasa a ser un delito estatal, no simplemente federal, lo que puede llenar rápidamente las cárceles de ese estado donde se estima que viven unos 460.000 ilegales, en su gran mayoría hispanos.

La ley empezará a aplicarse en 90 días. La gobernadora Brewer ha prometido entrenamiento para los policías del estado, y una primera evaluación de su aplicación a finales de año.

"Vamos a ver cómo nos la presentan, cuáles son los límites" legales, se limita a contestar un policía de Phoenix, Wensley Dillon, al ser interrogado sobre el impacto de la ley en su trabajo diario.

El desafío más importante para los agentes policiales es evitar las demandas por discriminación racial. Un 30% de la población de Arizona es de origen hispano. La gran mayoría de inmigrantes, legales o ilegales, son mexicanos.

La gobernadora Brewer insistió repetidas veces en que no tolerará que se detenga a la gente por su color de piel o aspecto.

"Por supuesto que habrá selección por la raza. Yo he sido policía en Oklahoma, sé cómo funciona esto. No pueden hacerlo de otra manera", replica Jim Campbell, de 59 años, veterano de la Guerra del Golfo y residente en Phoenix desde hace cuatro años.

Campbell no cree que la ley sea correcta, pero como otros ciudadanos de Phoenix, prefiere darle el beneficio de la duda.

"Hay demasiados ilegales, algo había que hacer", dice Benjamin Pérez, que se declara estadounidense desde hace tres generaciones.

Pérez reconoce que su color de piel podría inducir a la policía a creer que es un ilegal, pero exhibe con orgullo su condición también de veterano de guerra. De clase media, luce un coche nuevo, una señal a su juicio de que no lo van a parar sin razón alguna.

Un 64% de los habitantes del estado se declararon favorables a la ley SB 1070, según un sondeo de Rasmussen publicado esta semana. Pero un 50% también reconoce que puede provocar un alud de demandas civiles.

"Y yo me digo: ¿si veo que alguien entrar a robar en una casa, cómo creen que voy a llamar a la policía?", se indigna Violeta Ugarte, una enfermera nicaragüense que obtuvo la residencia legal en Estados Unidos con la última reforma migratoria de 1986.

"¿Cómo van a separar a las familias, a los padres sin papeles de sus hijos nacidos aquí?", se pregunta de nuevo.

Decenas de miles de personas salieron a las calles en 70 ciudades estadounidenses el sábado para protestar contra la ley SB 1070 y para reclamar una reforma migratoria nacional.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Yenlys Samón Antomarchi  
**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Yenlys Samón Antomarchi  
**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier  
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---

[1] Ban Ki-moon instó al Consejo de Seguridad de la ONU a reunirse anualmente para persistir en su compromiso con la no proliferación nuclear y el desarme.

[2] Tomado de *Ataque Inmediato Global: la superioridad mundial sin armas nucleares*.  
En: <http://www.rebellion.org/noticia.php?id=10405>

[3] Varios periodistas, politólogos y analistas de diversas partes del mundo criticaron la ausencia de Israel en la Cumbre. Argumentaron que era imposible hablar de reducción y no proliferación de armas nucleares sin la presencia de uno de los mayores socios estratégicos de EEUU a nivel mundial. Sin embargo, en el marco de la Cumbre y en las declaraciones oficiales, este hecho pasó totalmente inadvertido.

[4] Almeyra Guillermo. El "desarme" nuclear de Obama. En: <http://www.desdeabajo.info/index.php/actualidad/internacional/6743--el-desarme-nuclear-de-obama>

[5] En: <http://www.elmundo.es/elmundo/2010/04/12/internacional/1271096887.html>

[6] Se trata de un término polémico que denota el grupo de países que conforman la lista de naciones en posesión de armas nucleares... Los datos que determinan si una nación es realmente una "potencia nuclear" incluyen, aparte de la cantidad de cabezas nucleares que posee, la fecha de la primera detonación exitosa de una bomba nuclear. Hay siete países que hasta ahora han detonado con éxito bombas nucleares. Ellos son Estados Unidos (primera detonación 1945), Rusia (1949), Gran Bretaña (1952), Francia (1960), China (1964), India (1974) y Pakistán (1998). Tomado de <http://www.aporrea.org/tiburon/a30670.html>

[7] Esta facultad les fue otorgada solamente a estas naciones por medio del Tratado de No Proliferación Nuclear de 1968, que autorizó solamente a los países reconocidos como Estados Nuclearmente Armados (ENA) a poseer armas nucleares. Entraban en esta categoría las naciones que hubieran fabricado y hecho explotar un arma nuclear y otro dispositivo nuclear explosivo antes del 1 de enero de 1967. Si se observa la nota al pie anterior, se comprueba que los únicos países que cumplían con este requisito eran Estados Unidos, Rusia (antigua URSS), Reino Unido, Francia y China.

<http://www.aporrea.org/tiburon/a30670.html>